



BUENAS PRÁCTICAS

La Historia

Antecedentes

Madriz es un departamento de Nicaragua ubicado en el corredor seco recurrentemente afectado por la sequía. La migración hacia otros países de la región en busca de empleo es uno de los mecanismos de sobrevivencia que utiliza su población, trayendo consigo consecuencias como la desintegración familiar y la pérdida del capital humano, entre otros. Los índices de desnutrición crónica entre los niños en edad escolar están entre los más altos del país, según los datos oficiales.

Intervención

El Gobierno de Nicaragua condujo el pilotaje del Sistema de Información de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional (SISSAN) en el departamento de Madriz que recopiló, organizó y analizó información a nivel comunitaria sobre producción, salud, nutrición, alimentación y medioambiente que permitan implementar acciones oportunas en base a las prioridades y necesidades identificadas por los miembros de las comunidades.

Resultados

Toda la información de los 82 barrios urbanos y 306 comunidades rurales que abarcan todo el departamento está ahora sistematizada gracias al trabajo realizado por las familias de cada localidad, integradas en los Gabinetes de la Familia, Comunidad y Vida.

Lecciones Aprendidas

Esta metodología empleada por el SISSAN, fomentó el empoderamiento de las familias

y comunidades sobre su propia realidad, permitiéndoles ser los autores de las propuestas de solución a sus principales problemas.

Efectiva coordinación bajo el liderazgo de la Secretaría Ejecutiva de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESSAN), trabajando junto al Ministerio Agropecuario y Forestal, Ministerio de Economía Familiar, Comunitaria, Cooperativa y Asociativa, Ministerio de Salud, Ministerio de Educación, Instituto Nicaragüense de Tecnología Agropecuaria y las alcaldías locales, entre otros.

La asistencia técnica que brindó el Programa Mundial de Alimentos (PMA) en el fortalecimiento de las capacidades nacionales fue integral abarcando todos los niveles, desde los tomadores de decisión en el diseño del proyecto hasta el trabajo directo con las familias y comunidades.

Los protagonistas del pilotaje fueron la familia y la comunidad, lo que contribuyó al rescate de las tradiciones y cultura alimentaria popular.

Identificar sus principales problemas y plantear las propuestas de solución, le permite a los comunitarios retroalimentar a las autoridades municipales, departamental y nacional para que planifiquen las intervenciones de acuerdo a sus prioridades.

Amplio trabajo en colaboración entre el PMA y otras agencias de cooperación, como la FAO y Acción contra el Hambre.

La familia y la comunidad son los principales protagonistas



Compartiendo resultados: comunidad y autoridades



Implementación

Paso 1

Disponer de información desde la base comunitaria es importante para el monitoreo, la evaluación y la toma de decisiones oportunas de la Seguridad Alimentaria y Nutricional, especialmente en un territorio afectado sistemáticamente por fenómenos naturales y con altos índices de desnutrición infantil.

Paso 2

La Secretaría de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESSAN) lidera la coordinación inter-institucional en SAN y con los gobiernos locales. Los órganos de representación popular, los Gabinetes de la Familia, Comunidad y Vida son los principales actores del proceso.

Paso 3

Para este trabajo, la SESSAN cuenta con la asistencia técnica del PMA de la elaboración del proyecto, incluyendo el diseño y la implementación de los talleres dirigidos a los comunitarios, en el acompañamiento en levantamiento de los datos, el procesamiento y análisis de la información y la devolución de resultados.

Paso 4

Realización de talleres de capacitación para los miembros de los Comités de la Familia, Comunidad y Vida; trabajo de campo para recopilar la información en 82 barrios urbanos y 306 comunidades rurales del departamento.

Paso 5

Organización y análisis de la información por un equipo interinstitucional del nivel comunitario, municipal departamental y nacional.

Paso 6

Desarrollo del Encuentro Departamental de Experiencias en donde las autoridades de todos los niveles y los miembros de las comunidades participantes comparten el resultado de la iniciativa. Organización de Feria Comunitaria de SAN por miembros de las comunidades.

Paso 7

Este proyecto piloto será replicado en todos los departamentos del país y en las Regiones Autónomas del Atlántico Norte y Sur.

Alianzas

El liderazgo nacional en los temas de reducción del hambre y la pobreza favorece la alineación y efectiva coordinación entre los organismos de cooperación internacional, como PMA, FAO y Acción contra el Hambre.

"Ustedes (los miembros de las comunidades) son los que saben mejor que nadie lo que necesitan. Con la información que recopilaron, son ustedes mismos los que tienen que decirnos (a las autoridades) en qué debemos invertir en sus comunidades".

—Ariel Bucardo, Ministro Agropecuario y Forestal—

Destacados - Proceso



Personal técnico del PMA brinda asesoría técnica para el pilotaje del Sistema de Información de Alerta Temprana.



La participación de la comunidad es fundamental para obtener la información de todo el departamento y su análisis.



Las comunidades se apropian del proyecto y valoran ser tomados en cuenta.



La "devolución de resultados" es una oportunidad para escuchar sobre las acciones futuras.



El Dr. Guillermo González, Secretario Ejecutivo de la SESSAN, destacó el acompañamiento que PMA y FAO dan a las políticas nacionales contra el hambre y la pobreza.



El Ministro Agropecuario y Forestal, Ariel Bucardo y el Representante del PMA, Helmut W. Rauch en la Feria Comunitaria realizada en Somoto.

Insumos

Conocimiento

El pilotaje fortaleció los conocimientos en SAN de las familia y comunidades, así como sus habilidades en la recopilación de datos y su análisis.

Materiales

Equipos y programas de computación, materiales para talleres, formatos para recopilar datos, etc.

Labor

El PMA participa brindando asistencia técnica en todos los niveles, desde tomadores de decisión en la SESSAN hasta los comunitarios a nivel territorial.



Programa Mundial de Alimentos

Contacto: Sabrina Quezada
Oficial de Información Pública
sabrina.quezada@wfp.org